
理順選委席位 體現均衡代表

下屆立法會將由90人組成（見表四），其
中新增40個由選委會選舉產生的議員，而原
本佔35席的直選議席會減至20席，擁有30席
的功能界別取消了原有的區議會（第一）和區
議會（第二）功能界別，並新增了商界（第
三），及香港特別行政區全國人大代表香港特
別行政區全國政協委員及有關全國性團體代表
等功能界別。多名立法會議員認為，有關變化
可令立法會代表性更廣泛，增加以往不足或沒
有的新視角。
立法會商界（第二）議員廖長江在接受香港

文匯報訪問時表示，全國性組織對香港政治生
態舉足輕重，在立法會內設這個界別的議席是

十分合適的。
至於在立法會內新增商界（第三）的議席，

廖長江表示，該界別屬於中資機構，他們對香
港的經濟貢獻很大，但現時立法會內商界（第
一）及商界（第二）的議席對中資機構而言未
有足夠代表性，故贊成設立相關議席。
他續說，雖然香港中華總商會一直致力推動

本港企業融入國家發展大局和參與粵港澳大灣
區的商貿活動，但始終只能代表香港的看法，
相信增設商界（第三）的功能界別後，能有效
反映內地背景企業的看法，讓香港經濟政策更
宏觀全面。
立法會金融界議員陳振英表示，中資機構

擴立會代表性 補足各界視角
資料來源：政制及內地事務局向立法會提交的文件

分區直選議席
(20人)

功能界別議席
(30人)

● 新增1個商界（第三）
議席

●新增1個香港特別行政區全
國人大代表香港特別行政區全
國政協委員及有關全國性團體
代表界議席

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

選舉委員會議席
(40人)

●新增40個議席

表四：
立法會議席

體現廣泛均衡代表性

在本港經濟發展中有重要地位，中資企業佔
港股市值比例接近三分之二，中資金融機構
現時更佔了香港市場份額約三分之一，但現
時立法會內代表中資企業的議席很少，相信
加入商界（第三）議席後能有助反映中資的
聲音。
他認為，立法會新增這個功能界別後，有助

推動香港與內地合作的金融或其他商業活動，
因為中資機構經常往來兩地，熟悉兩地的政經
事務。
民建聯立法會議員柯創盛認為，增設這些功

能界別，及由選委會負責選舉產生較大比例的
立法會議員，可令立法會的代表性更全面和均

衡，在履行基本法職責時更顧及社會整體利
益，亦有助改善行政機關與立法機關的關係和
溝通。
經全國人大常委會修訂的基本法附件一，

第二界別新設了科技創新界，而經修改後的
附件二，科技創新界則會取代資訊科技界。
港區全國人大代表、深圳前海管理局香港事
務首席聯絡官洪為民認為，科技創新和資訊
科技是兩個範疇，科技創新涵蓋生物科技、
新材料等行業，倘香港要朝着科技創新中心
的方向發展，在立法會內設有相關議席是十
分重要的，並相信設立有關議席後，將有利
於香港經濟發展。

立法會 (90人)

新分組多元化 利添治港新血
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全國人大常委會3月30日通過了對基

本法附件一和附件二的修訂案，為完善

香港選舉制度的藍圖描繪出具體路徑。

香港文匯報近日採訪了香港社會各界人

士，邀請他們從各自角度分析相關新制

度。

他們均表示，中央完善香港選舉制度

時考慮得很細緻，不同界別的調整切合

香港實際情況，讓各界別人士日後都能

透過制度發聲，而要求所有立法會議員

候選人必須獲得選委會內各界別兩名至4

名委員提名的要求，更確保了未來的立

法會組成，會以香港整體利益為考慮，

不會再過分側重某一利益團體的聲音，

如此種種均充分體現這個選舉制度的代

表性更廣泛、參與性更均衡。

●香港文匯報記者 鄭治祖

表一：選委會新增界別分組
第一界別

●新增中小企業界的界別分組，佔
15席

第二界別
● 新增科技創新界，取代原來佔

30席的資訊科技界

第三界別
●新增基層社團的界別，佔60席

●新增同鄉社團的界別，佔60席

第四界別
●新增港九分區委員會及地區撲滅

罪行委員會、地區防火委員會委
員的代表，佔76席

●新增「新界」分區委員會及地區
撲滅罪行委員會、地區防火委員
會委員的代表，佔80席

● 新增內地港人團體的代表，佔
27席

第五界別（新增）
●香港特別行政區全國人大代表及

香港特別行政區全國政協委員，
佔190席

●新增有關全國性團體香港成員的
代表，佔110席

表二：選委會合併界別分組
第二界別

●高等教育界併入教育界

●醫學界、衞生服務界合併為醫學及衞生
服務界

第五界別
●全國人民代表大會、中國人民政治協商

會議兩個界別分組合併成香港特別行政
區全國人大代表及香港特別行政區全國
政協委員，佔190席

表三：選委會界別分組席位增減
第一界別

● 香港中國企業協會的界別分組更名為
商界（第三），席位由原來的16席增
至17席

●除了商界（第三），其餘原有的16個
界別分組每個減少1席

第二界別
●原本各佔30席的高等教育界和教育界

界別，合併後變成30席

● 原本各佔30席的醫學界、衞生服務
界，合併後變成30席

● 體育、演藝、文化、出版界席位由原
有的60席減至30席

●社會福利界席位由原有的60席減至30席

第四界別
● 取消港九各區議會、新界各區議會兩

個合共佔117席的界別分組

●立法會議員的界別分組由原有的70席增
至90席

●鄉議局界別分組由原有26席增至27席

第五界別（新增）
●原本港區全國人大代表佔36席，原本

港區全國政協委員佔51席，合併後席
位擴至190席

● 新增有關全國性團體的香港成員界別
分組，佔110席

部分新的選委會界別分組由之前的界
別分組合併而成（見表二），包括第二
界別的教育界及高等教育界合併為教育
界，醫學界和衞生服務界合併為醫學及
衞生服務界等，席位亦因而有所減少。
有關的業界人士在接受香港文匯報訪問
時均認為，這是一種合理優化，合併並
不會削弱業界的聲音。
香港教育政策關注社主席張民炳表

示，合併後的教育界有16名當然委

員，來自不同大學、法定機構和諮詢組
織，有助加強業界在香港的管治地位。
他說，過往基礎教育界和高等教育

界的從業員人數比例相差數倍，但兩
個界別都擁有 30席並不合理。目
前，不少大學都在深入研發科技，相
信有關人士也可在今次新增的科技創
新界中發聲。
食物及衞生局前局長、醫生高永文

表示，雖然今次部分界別分組人數減

少，但新增的界別同時擴大了整個選
委會的廣泛代表性。
他說，護理從業員的人數較醫生多

很多，隨着醫學界和衞生服務界合併
及減少席位，加上有15名來自法定
機構、諮詢組織或相關團體的當然委
員，醫生日後成為選委的機會必然減
少，因此醫學界和護理界日後必須加
強溝通，更好地透過合併後的界別發
表意見。
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隨着選委會的重組，選委會成員由
過去的1,200人增加至1,500人，不
少界別分組所佔的席位會有所增減
（見表三）。多名相關界別的人士認
為，有關調整符合香港實際情況，而
在整個完善選舉制度的背景下，部分
分組未來的代表會比之前的更有質
量，更能代表業界聲音。
全國政協委員、民建聯立法會議員

梁志祥表示，今次選委會既有界別分
組的增減，亦有調整部分界別分組內
的席位數目，理順了整個選委會，有

效反映各個界別的代表性。
他特別提到新增的有關全國性團體

香港成員的代表界別分組，認為相關
人士都是來自香港不同界別、階層的
頂尖人物，不但代表性強，更十分熟
悉國家和香港的情況，因此今次改動
能有效體現選委會廣泛均衡的代表
性。
新民黨副主席容海恩表示，今次選

委會在增加了委員人數的同時，亦適
切調整了部分原有界別分組的席位數
目，同時納入中資機構、內地港人團

體等界別分組。這些界別的會員數目
龐大，因此納入選委會後必定能更全
面反映各界別的聲音，還反映了中央
充分掌握香港社會的實際情況，每個
界別的改動都具科學性。
民建聯前區議員、社工譚榮勳表

示，雖然社會福利界的席位減少，但
不認為該分組的席位數量與代表性有
重要關係，因為即使社會福利界過往
在選委會佔60席，也未見相關委員盡
力為業界和受惠者發聲，他們亦沒有
專注於業界關注的事件。

注：新增與2016年12月產生的
選舉委員會比較

資料來源：政制及內地事務局
向立法會提交的文件

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

選委會的專業
界包括 10 個界

別分組，各佔30席，每個界別分組都
有一半或近一半席位由該分組的團體
透過選舉產生，其餘席位則由指定機
構或團體的負責人擔任當然委員，或
在指定機構或團體內經提名產生。多
名政界人士認為，相關做法選出的代
表有助選出代表業界聲音並願意積極
為業界發聲的代表。
民建聯副主席、立法會議員陳克勤

認為這屬理想做法，因為不同專業界
別的機構過往已醞釀出能充分反映其
機構利益的人才當選主席，這些機構
或團體透過選舉成為選委會委員後，
必定會積極為業界利益發聲。
至於另一半以當然委員或從指定機

構團體提名產生的席位，他認為相關
人士在業界內甚至社會上都會有一定
地位，亦清楚明白香港社會狀況，其
意見值得重視，因此這種既有個人也
有團體組成的選委會，更能體現均衡

參與。
經民聯主席、立法會工程界議員盧

偉國表示，這個安排能讓一直在不同
業界作出重要貢獻的人進入選委會，
這些人清楚業界發展趨勢，能充分代
表業界聲音，認為這個安排能夠吸納
有能力的愛國者協助特區管治。
立法會不同功能界別也分為個人票

和團體票，盧偉國認為這種安排正能
體現整個選舉廣泛均衡的代表性。

●香港文匯報記者 鄭治祖

完善專業界席位 利委員積極發聲

入閘提名增門檻 確保參選人兼聽
日後無論想透

過選舉委員會選
舉、功能團體選舉，還是分區直選進
入立法會的參選人，都必須先獲得選
委會內各界別兩名至 4名委員的提
名。多名政界人士認為，相關提名程
序能確保立法會議員廣納聲音，顧及
社會整體利益。
民建聯立法會議員柯創盛表示，由

選委會參與提名全部立法會議員候選
人，能夠有效體現不同持份者的重要
性，這個規定能夠確保所有立法會議
員候選人都廣納聲音，達至均衡參與
的原則，相信這些候選人在當選後，
必定會顧及整個社會的利益。
工聯會立法會議員麥美娟表示，有

關安排有助確保立法會議員候選人不
會偏向某些界別的利益，令他們必須

與不同界別的選委會委員加強溝通。
全國政協委員、工聯會理事長黃國

亦認為，這個安排能確保所有候選人
在這個全面均衡的選委會內都獲得支
持，不會只側重了某一方面的意見，
或被某一利益團體壟斷選委會。這個
做法亦有利確立行政主導，令整個政
制支持特區政府有效施政。

●香港文匯報記者 鄭治祖
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●●社會各界人士認為社會各界人士認為，，新選制充分體現制度的更廣泛新選制充分體現制度的更廣泛、、均衡的參與性均衡的參與性。。圖為圖為20162016年選委會選舉的票站年選委會選舉的票站。。 資料圖片資料圖片

合併優化界別
無減業界聲音

選委會選委會((15001500人人))

●●社會各界人士表示社會各界人士表示，，中央完善香港選舉制度時考中央完善香港選舉制度時考
慮得很細緻慮得很細緻，，不同界別的調整切合香港實際情況不同界別的調整切合香港實際情況。。
圖為圖為20162016年選委會選舉的點票現場年選委會選舉的點票現場。。 資料圖片資料圖片

●● 市民在街站簽名市民在街站簽名
支持完善香港選舉支持完善香港選舉
制度制度。。 資料圖片資料圖片

●●紅磡海底隧道口張貼紅磡海底隧道口張貼「「完完
善選舉制度善選舉制度 落實愛國者治落實愛國者治
港港」」的廣告牌的廣告牌。。 資料圖片資料圖片

●●社會各界人士表示社會各界人士表示，，要求所有立法會議員候選人必須獲得選委要求所有立法會議員候選人必須獲得選委
會內各界別兩名至會內各界別兩名至44名委員提名的要求名委員提名的要求，，確保了未來立會的組成確保了未來立會的組成
會以香港整體利益為考慮會以香港整體利益為考慮。。圖為立法會會場圖為立法會會場。。 資料圖片資料圖片

顧及整體

體現均衡

為具有更廣泛的代表性，選委會增設多個新的界別分組
（見表一）。相關界別分組人士指，相關安排體現對他們過
往貢獻的認可，亦為更好地反映相關業界的聲音創造了空
間，而新制度亦有助有關界別培養骨幹，為治港的愛國群體
增添新血。

分析第一界別
香港中華出入口商會副會長許華傑表示，過往不少商界政
策都較偏重大型企業的意見，但事實上，本港中小企業佔全港
企業總數98%以上，他們的聲音亦很有代表性。
他表示，中小企業界日後要在數十萬所企業中選舉產生15

名代表，相信當選者必定會有充分代表性，並相信選委會日
後新增中小企業界後，會令經濟政策更平衡，亦能更均衡地
反映社會的聲音。
立法會批發及零售界議員、自由黨副主席邵家輝表示，今

次改動更均衡地反映整個工商、金融界的意見。雖然現時選
委會的第一界別內很多界別分組都包括中小企，不同中小企
也可透過其對應的界別發聲，但這個群體廣泛性高，應該專
門開設一個界別分組。
針對有人稱選委會第一界別的改動側重中資企業，邵家輝

強調，中資佔港股市值接近七成，對香港貢獻很大，他們的
想法值得聆聽。

分析第二界別
中國工程院院士陳清泉指出，中央在國家「十四五」規劃

和2035年遠景目標綱要中，提到要支持香港建設國際創新科
技中心。原本的資訊科技界議席並不能代表科技創新界，而
香港要發展創新科技，香港的選委會和立法會就需要這個界
別的席位，因此這是一個很及時、重要、英明的決定。
智慧城市聯盟會長楊文銳表示，過去很難界定何為「IT
人」、創作人和創科人，日後以科技創新界取代資訊科技
界，可讓政府更容易接觸該界別的團體，而以團體方式選出
15名選委會委員，相信可提升他們在整個界別內的公認性。
對有15名委員由中國科學院、中國工程院院士中提名產

生，他認為這些院士一直專注科研，由他們擔任選委會委
員，相信有助推動政府創科政策發展。

分析第三界別
全國政協常委、香港福建社團聯會榮譽主席吳良好表示，
福建社團聯會有逾200個屬會，會員人數接近120萬，其中
有不少政治人才，相信將同鄉社團納入選委會後，能有效表
達他們的聲音。他並指，中央在完善香港選舉制度時考慮得
很仔細，讓不同界別的代表都能夠在選委會中發聲。
港區全國人大代表、新社聯理事長陳勇指出，過往港英政

府經常以「你死你事」的態度對待市民，當時不少市民都是
透過團體互相扶持，可見社團在香港一直扮演很重要的角

色。每當國家和香港有需要時，社團也會敢於發聲支持。
他表示，不少香港社團連同屬會都有數十萬會員，他們經

常參與義務工作，既是民間的力量，也是政府的拍檔，對香
港的繁榮穩定作出了很大貢獻，因此應該在選委會內設立相
關界別分組，以達至更廣泛、更均衡的社會參與。
全國政協委員、香港島各界聯合會常務副理事長葉建明表
示，社團會員愛國愛港愛鄉，長期為香港進步、為加強香港
與內地聯繫默默無聞地工作。他們支持政府依法施政，又以
不同方式捐助特區弱勢群體，為社會和諧盡力，甚至不顧個
人安危和被起底的風險反黑暴、支持警方執法，是為香港發
展進步有擔當的群體，有能力參與香港政治。
葉建明認為，將同鄉社團納入選委會中，是對同鄉社團多

年來為香港貢獻的肯定，為他們參與香港政治事務提供了空
間，亦有助他們培養骨幹，為治港的愛國群體增添新血。

分析第四界別
民建聯副主席、中西區區議會前副主席陳學鋒指出，分區

委員會、地區撲滅罪行委員會，及地區防火委員會一直長期在
地區運作，會內有地區人士、法團代表，還有律師、學者等專
業人士，可透過聆聽不同界別的聲音完善社區。今次新增有關
界別對香港發展有利，且香港是多元社會，今次加入相關界別
正能反映香港的多元性。
民建聯深水埗區議員劉佩玉表示，有關的委員會廣納街坊

代表、校長、工程界及非牟利機構代表等意見，更一直熱心於
特定地區議題，是能夠充分表達地區意見的組織。

分析第五界別
全國政協委員、工聯會理事長黃國表示，選委會新增的第

五界別，正好反映「一國兩制」在港正確實施，因為無論是
港區全國人大代表、全國政協委員，還是有關全國性團體香
港成員的代表，也都很了解國情國策，他們提出的建議既符
合國家，也符合香港發展的方向。
全國青聯副主席、經民聯青年事務委員會主席梁宏正表

示，選委會界別的調整切合時宜，新增的界別讓選委會能夠
體現均衡參與及廣泛的代表性。
對新增的第五界別包括全國性團體的香港成員，梁宏正以

全國青聯為例說，全國青聯由香港不同階層的青年代
表組成，包括商界人士、專業人士和服務社會及基
層的青年人，大部分成員都有多年服務香港青年
的經歷，對國家發展、香港社會情況，及香
港青年的需要都有較深的理解和認識。
他相信當這些全國性組織港區成

員加入選委會，可以發揮作為中
央和香港之間橋樑與紐帶的
作用，將不同階層的聲音
帶進選委會。


